

Toda la correspondencia de Redacción disfjace al Piroctor, y la de Administración a José Comtla.- No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: PAILLESTER. 82

IIIXX OÑA

---(3)(3)---

NUM. 1.072

Palma de Mallorea 15 de Septiembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas, al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas, trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas, año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

PARECE LOS VIERNES



Organo de la Agrupación Socialista.-Defensor de la clase alter of the

"EL OBRERO BALEAR, sus suscriptores y paqueteros

Amigos y favorecedores: Hasta ahora hemos soportado el sacrificio de saldar con déficit las cuentas de este periódico para no aumentar los precios de su suscripción y venta. Esta pérdida mensual la teníamos sin que ningún compañero de los que lo redactan y administran cobrara un céntimo de su trabajo, pues unicas quince pesetas semanales que desde hace poco tiempo viene cobrando el director se pagan de unas cotizaciones especiales que para ello satisfacen los afiliados a la Agrupación Socialista y algunos compañeros simpatizantes con nuestras ideas. Por ello os convencereis de que nuestra situación era desesperante, imposible de continuarla sin tomar una resolución que en definitiva salvara la vida del tan querido Obrero Balear. Esta resolución salvadora se ha tomado ya.

Tres medios había para salir del atolladero y terminar nuestras agonías y pesadumbres: o matar el periódico, y esto nos hubiera parecido un crimen después de veintidos años de heróica existencia, o hacerie mas pequeño para poderle servir con los actuales precios, lo cual era otro crimen y un desdoro para la clase trabajadora, o bien hacer lo que hemos hecho: aumentar los precios de suscripción.

Hemos optado por la última determinación aún sabiendo que implica un pequeño sacrificio más para nuestros amigos los abonados y favorecedores, pero no había más remedio y hemos preferido imponerles este pequeño esfuerzo a tener que matar o reducir el famaño del periódico, máxime cuando al aumento de precio va unida la mejora del papel, que será satinado.

Los precios que hemos puesto y que regirán desde 1.º de Octu-

bre próximo son los siguientes:

En Palma, la suscripción mensual	. 0.50	plas.
Fuera de la capital, trimestre	. 1'50))
Extranjero, al año	. 10'00	((
En paquetes, ejemplar	. 0.08))
Numero suelto	-0.15))

Con estos precios, que esperamos no han de influir en los suscriptores para dejar de favorecer a la causa obrera con su apoyo al periódico que siempre ha consagrado todo su valer a su defensa, a la vez que podremos cubrir gastos quedará un pequeño márgen de beneficio para poder retribuir los trabajos de administración, que por

ser de indole delicada y de carácter permanente es de pura necesidad.

A partir, pues, del 1.º de Octubre próximo El Obrero Balear.

saldrá de papel satinado y tendrá administrador modestamente, muy modestamente retribuído al amparo de los nuevos precios de suscrip-

ción que expuestos quedan.

A nuestros buenos amigos los suscriptores y paqueteros y a todos los que tienen amor al periódico y a la causa que toda su vida ha defendido, que es la causa de los trabajadores, de los oprimidos del capital, de los parias de la sociedad, conflamos el exito de la modificación que explanada queda y que es la base de la vida y porve-

nir de este semanario.

AMIGOS, TRABAJADORES: EL OBRERO BALEAR es para vosotros a la vez que un buen maestro que os educa y enseña en el camino de vuestras luchas y reivindicaciones un trabuco que siempre apunta y dispara contra vuestros enemigos. Defendedle que con ello no hareis más que defenderos a vosotros mismos.

La Redacción

IV Congreso de

la federación Local

Tendrá lugar el próximo domingo dia 17 y dias sucesivos, bajo el siguiente

Orden del día

- Apertura del Congreso y presentación de credenciales.
- 2.º Dictámen de la Comisión revisora de credenciales.
- 3.º Nombramiento de Mesa.
 4.º Memoria de la Federación.
 5.º Gestión y nombramiento del Comité Central.
- 6.º Principios y táctica de la Federación.
- 7.º Relaciones de la Federación con los organismos obreros nacionales e internacionales.
- 8.º Educación y Cultura.
 9.º ¿Cuál ha de ser la actitud de la Federación frente a los asuntos de interés público?
- 10. Sobre la nueva Casa del Pueblo.
- 11. Reforma del Reglamento.
- 12. Presupuesto de ingresos y gastos de la Federación.
- 13. Proposiciones de las So-
- 14. Clausura del Congreso. ' Proposiciones que presentan las Sociedades

(La Hormandad)

1.º ¿Puede ser en la escuela de la Casa del Pueblo que los libros que se ușen precindan de toda Religión y Politica?

2.º Que la adhesión a los organismos nacionales e internacionales cada entidad lo trate por

si, y 3.° Que los cargos no sean

(El Trabajo)

1.º ¿Convendria que se constituyera una Mutualidad Obrera y que a la cual fuese obligación pertenecer todos los federados de la Casa del Pueblo?

2.º Que la Casa del Pueblo socorra a los presos por asuntos sociales.

3.º Que se pague por federado una cuota de un centimo de peseta mensual para el periódico EL OBRERO BALEAR, toda vez que es defensor de la close trabajadora.

Property of the same of

ciedades la obligación de que los delegados al Congreso presenten sus credenciales en forma y con el número de socios cotizantes.

El Congreso empezará a las 10 de la

El Comité

Los españoles estamos de enhorabuena. El caballo «Ruban»; de nuestro rey D. Alfonso, ha ganado el «Gran Premio» en las carreras de San Sebastián. Eran jugadores en favor del «Ruban. Sánchez Guerra y Fernández

Lástima que en las carreras que nuestro ejército corre por Marruecos y en las que somos los españoles jugadores obligados en vidas y dinero, no nos envuelva la misma suerte que en las ca-rreras de caballos.

Pero en fin, bueno es que los caballos del rey ganen victorias ya que no las pueden obtener sus soldados. Siempre es un consuelo que amortigua nuestras derrotas con los moros. Lo uno va por lo otro.

El conde de Romanones ha dicho a un periodista que en su espíritu de sacrificio por la patria ¡farsante! hubiera ido hace algún tiempo de alto comisario civil a Marruecos, pero que ahora ve el problema tan insoluble one no iria alli ni atado ni conducido per la guardia civil.

Con lo cual, sin querer, ha descubierto el camino de la verdadera solución. Porque ¿quien dada que si todos los españoles se pusieran de acuerdo de no ir a Marruecos ni atados ni conducidos por la puardio civil el problema estaria rasuelto?

Lo malo es que Romanones es un charlatán de la política tan desacreditado que ni hasta en eso, que serla tan saludable y patriotics, tendrá partidarios. Es una verdadera lástimal

También don Gabrielito el Delfia, el hijo del hijo de Mallorca don Antonico. ha hecho declaraciones políticas»; y también su padre e igualmente Cierva.

Tanto el padre del hijo como el hijo del padre se han expresado en forma que quieren dar a entender que todos lo gobernantes de España son una especi de prostitutas sin cartilla ni pundonos que han hecho rodar al país hacia la ruina y el despressigio y que la salvación sólo está en ellos que han sido siempre dos virgenes de convento sin mácula de pecado.

¡Si tendrán tragaderas esos com paisanos nuestros!

Notas: Se recuerda a las So- | Cierva, ese otro malhecho polític

que siempre está preparando el asalto al ; banco azul, la ha emprendido contra la concentración liberal y contra su programa de reforma de la Constitución. Para el hijo de Mula la Constitución es algo sagrado e inviolable cuando alguien oretende reformarla en sentido más democrático; pero en cambio él desde la poltrona del gobierno puede violaria, pisotearla y escarnecerla en aras de la reacción y la brutalidad del mando. Que es por lo único que llora el cocadrilo mur-

Con gobernantes como Cierva y Maura el ser españoles es una delicia.

Por segunda vez se ha encargado de la Alcaldia, desde que se constituyó el actual Ayuntamiento, el inclito señor Buades. Su labor de Alcalde será de las que formarán época y seguramente le valdrá aigún monumento que perpetue su recuerdo.

En su primera etapa de mando publicó un bando contra la blasfemia en la segunda se dedica a poner multas de diez pesetas a los blasfemos.

Con lo cual conseguirá un ingreso para las arcas municipales de 00000000 0000 y que continúe blasfemando todo el mundo, amén de una risotada de todos los que presenciamos el desgaste de sus excelcitudes edilicias.

¿No podria el Sr. Buades, haciendo un esfuerzo, ser un Alcalde de la ciudad en vez de serlo de cuatro beatas?

Y de don Manitas eque? Pues que ya no quiere nada con nosotros. E!, que gasta la tinta a toneladas contra cualquiera: que polemiza aunque sea con el moro Muza y nunca se quiere dar por vencido, ha tenido que enmudecer ante nuestra pluma convencido de que no puede desvirtuar los hechos de que le hemos acusado. Nadie como nosotros le habla puesto el bozal que necesitaba. Con las porquerías de la cochera del ensanche, el isjo de papeles que le hizo cerrar el pico en el asunto de la sal, lo de de las nalgas como un tomate, el 606 y olras cosazas cuyo propósito de echárselas en cara nos adivino, nuestro gran «cívico» se ha hecho si tonto dándonos la callada por respuesta. Don Manitos es un vivo y ha comprendido que periodísticamente ibamos a descuartizarle.

Conste pues, y lo decimos con mucho orguilo, que hemos vencido al más hábil terrorista de la pluma que han conocido los sigles, y conste también que le venceremes siempre que se meta con nosotros con esas habilidades de poco escrupulo moral que son su caracteris. tica.

Si, si; queremes la gloria de haber vencido a don Manitas, de haberle pulverizado, con más argumentos, con más habilidad, con más precision en el ataque y hasta con más sintaxis y ortogralia a pesar de no haber visto nunca una gramática. Y por esto, porque le hemos vencido en toda la línea, desde hoy nos Vamor a condecorar con el titulo de......

Matamanitas

Otro rato a politica

Breve, y para dar por terminada nuestra polémica.

He repasado nuestros articulos y de su repetida lectura deduzco que nuestras diferencias ni son innuchas ni muy hondas, y si bien seria posible multiplicar los argumentos en apoyo de nuestros respectivos puntos de vista, no seria más que una repetición de lo

Queda, a mi entender, lo suficientemente claro nuestro pensamiento en la cuestión debatida. Aparte nuestras discrepancias, coincidimos en la necesi-dad de unir a todos los elementos liberales, pero, según vos, no veis a estos ea ninguna parte, como no sea en nues-tro campo. Triste y desconsoladora conclusión es esta. Porque si el hecho es cierto, si efectivamente no hay en Mallorca elementos con que constituir un frente único, si no hay liberales, ni reformistas ni republicanos con que podamos unir las armas, y por consi-guiente, no podenios contar más que con nuestras propias fuerzas, son èstas tan pocas y tan débiles, amigo Bisbal, que su ineficacia para luchas serias es evidentemente manifiesta.

Quiza tengais razón, y si me resisto a dárosla es porque la inmediata con-secuencia sería la de que es inevitable el desmandamiento del derechismo en Mallorca. Perque somos pocos para enfrentarnos con éste y ponerio a caya, es por lo que quiero afirmarme en mi criterio y dejar bien sentada mi opinión de que es indispensable el esfuerzo do lodos para lograr la conjunción del mayor número de fuerzas izquierdistas para la obra que nos es común.

El dilema es éste: ó nos unimos o gobiernan como les de la realisima gana las derechas. Y como al Partido socialista más que a ninguno otro le interesa excluirse de tal responsabilidad es el más obligado a fijar con toda claridad y precisión cual es su posición y actitud con relación a los demás partidos y al problema político mallor-quin. Sólo así puede que sea posiblo articular nuastra acción con la acción de los demás.

Y entiendo yo, que lo que nuestro partido debe decir bien claro es que para contar con ét para una lucha concreta y bien determinada, es necesario que los demás partidos de izquierda respondan con sus compromisos y con sus hechos al apelativo que les distin-que y al contenido ideal que les define. Si a esta actitud nuestra, que seria un liamamiento, no respondia nadie, en-tonces, amigo Bisbal, tendriamos que reconocer que nos hallamos completamente solos y a la fuerza propia debe-riamos confiar la delensa de nuestras cosas. De esta manera, libres de toda culpa, nos asistiría el derecho de lanzar acusaciones y fulminar anatemás contra los demás.

Pero aún en el caso de que tal sucediera, viniendo la realidad a probamos la imposibilidad de la coincidencia y la articulación con otras agrupaciones, queda el recurso de administrar nuesras fuerzas, pocas o muchas, de la ma-nera más práctica y beneficiosa para nosotros. ¿Cómo? Actuando de con-trapeso, inclinando la batanza del lado que nos conviniera y conseguir por este procedimiento sostener a aquellas este procedimento austener a aquenta agrupaciones que más bien respondie-ran a nuestros antielos. Todo, menos dejar inactivas nuestras luerzas, entre-gadas a una suicida abstención o empeñadas en fuchas negativas, para ob-tener como único resultado el friunfo de los hombres y partidos que nos son más desafectos y que con más saña nos tratan y nos persiguen.

No renuncio a insistit sobre este asunto, pero lo doy con lo dicho en este y pasados artículos, por suficien-temente discuttdo. Nuestro Partido que en última lostancia es el que nos ha de señalar las normas y orientaciones a seguir, tomará las resoluciones que estime más convenientes, pero yo quiero decirle a ml Partido y quiero advertir a ml amigo Bisbal, que contracremos ante la opinión y ante nosotros mismos una gran responsabilidad, si de núestra parte no posemos todo el desinterés y

toda nuestra voluntad para unir a todos los elementos de la izquierda, única manera, y el tiempo ha de venir a darnos la razón de ello, de acabar con el predominio de los elementos reaccio-

Y ahora, no me queda más que agra-

decer el buen rato que con una polémica que no esperaba me ha proporcionado Bisbal, el digno amigo y compañero, a quien sinceramente admiro, pero que no sabré nunca imitar en sus bondades y en sus virtudes.

J. M. Parets

LOS FANTOCHES POLÍTICOS

MAURA-CHERVA

De pintor a charlatan

Maura ha dejado paleta y pinceles; se ha retirado del caballete y se ha dignado hablar a la nación. Ha pasado de pintor a charlatan para reintegrar a las infantiles mantillas a su Dellin, a su Gabrielito. ¿Habló Gabrielito? ¡Ahl ¿Si? «Pues allá voy yo»—se dijo d. n Antonio, de frente al espejo y a igual tiempo que daba con un pincel de tocador satisfacción a su coquetería de las

El corro de fantoches políticos anda ya soltando la lengua. ¿Cuál podría ser el «silenciamiento» de Maura? El máximo fantoche ha dado gusto a su lengua de vejete coquetón, y lia dicho:

el ruinoso declive por el cual rueda España de mal en pert no se podrá in-vertir de modo que inicie una restaura-ción nacional mientras reciban el encargo de gobernat, según el turno consue-tudinario, las agrupaciones o los llamados partidos que existen, y de quienes se sabe, por lastimosa experiencia, lo que cabe esperar. La contemplación directa cel estado presente de las cosas públicas —sia excepción en lo militar ni en lo civil—es más convincente que pudiera ser cualquiera exposición verbal de las realidades, patentes a la vista de todos.

De modo que Maura reconoce que España rueda en ruinoso declive. De modo que la contemplación directa del estado presente de las cosas públicas es más convincente que pudiera serlo una exposición verbal de las realidades.

Paes 150 ... so Maural ¿Por qué cuando ha ocupado usted el Poder nos ha perseguido cruelmente, salvajemente, para que no protestásemos contra ese rodar de España por el declive rui-Socon

Y Maura tiene además, la osadía, en él renovada, de decir que no merecería perdón si se asociase a la funesta contumacia. ¿Habrá descaro? Un hombre que tiene siempre a la mano la casaca de ministro para ponérsela en cuanto los del «vaso y el grifo» le proponen para presidirles, un hombre al que no se le kenrojecieron las posaderes sentandese en el banco azule para gobernar conjuntamente con los hombres de la taita, del turno; ese hombre, ¿aun se atreve a sacudir la alpargata, lanzando el polvo de las responsabilidades a distancia de su gentil figura?

... surgen y funcionan los Ministerios. unos tras otros, imponiendose mientras mandan con el abuso del poder y mientras lo acechan, con la inminencia de al-canzarlo, en la rutinaria rotación.

Ese es el estado político que describe Maura. Pero es que al frente de algunos de esos Ministerios ha figurado él, y porque ha ocurrido lo que él fuera del Poder afirma sucede; porque mienla cosa pública, los trabajadores protestamos, y él ametralló al pueblo, le sumio en las profundidades del Barranco del Lobo y de toda España hizo un penal.

Y bueno; todo este desahogo del charlatán ha ido encaminado a no perder el tiempo, que para él es equivalente a querer presidir un Gabinete de filósofos de la escuela ciervista. Maura fue liberal; pasó al campo conservador y le tiró la ventaja a Silvela; se quito de en medio a Villaverde, y en su camino al cajón del part presidencial fué «el caballo loco» de que hablara su pariente Gamazo; hartos de aguantarle los conservadores, le dieron el puntapié, y cuando Dato le dejó en postura ridícula, él hizo de su destierro un Sinai; luego, para mayon igneminia, tuvo que abrazar a Dato y pirle en Consejo, y liamarle patriota y compañero... Buena jugada le bicieron los «del corro», «los del vaso y el grito», poniendole al frente del celebre Gabinete nacionali La vanidad de Maura le hizo renegar de sus acusaciones... | Todos fueron unos!

[Ahl Pero Maura cae; pasa a au domicilio particular y de nuevo arremete contra músicos y danzantes... Ihasta que empuña la batutal En cuanto esto ecurre, ya quiere que de todas las bandas salga un voluntario que toque pito en la charanga suya... Ese es el que ahora no quiere ser conjumaz, [Pobre hombre! Siente el vertigo del Poder y olfates la carne muerta para erigirse triunfador sobre ella. Es el politico funesto, el de la muerte por amuleto suyo. De la muerte de Gamazo obtiene los beneficios iniciales de su encumbramiento político; de la de Villaverde saca la jelatura del partido conservador, de la de Dato quiere lograr la jefatura de una concentra-ción que él califica de «concentración de esfuerzos reivindicadores y dignificadores.

Y esa concentración es la que no llegará a presidir, porque los estaerzos reivindicadores y dignificadores de España han de ser para oliminar del censo, politico a el, a Maura, con todos sua filisteos.

Otro que fal balla

«Tras de la soga, el caldero»... Tras de Maura, Cierva.

También éste ha dicho un puffado de... las llamaremos idioteces. Clerva, enemigo contumaz de la prensa, «se- ha metido a periodista». Lo lamentamos por el periodismo.

De todo cuanto ha escrito últimamente, lo más sustangioso es lo siguiente:

... habiendo jurado el monarca respe-tar la Constitución, se estima que la éste no puede pedirselo iniciativa a lenna pa-ra la reforma. Pretender el Poder un del Poder alirma sucede; porque mien-tras mando lo hizo comabase de Poder la grupo político que tiene como programa no igualado por ningún esto grupo de los asaltantes al dominio y usufructo de giera una elección por el partido que tal programa sustenta, y se violentara, como muchas veces se ha hecho en España, la voluntad del sufragio, el caso seriade un peligro notorio, po que en esas circunstancias nadie consideraria lícito modificar el Cédigo fundamental, que es la garantia de todos los derechos morales y materiales de los ciudadanos espatoles.

¡Cierva, constitucionalistal Si los hechos que niegan esto no estuviesen empapados con sangre de los deportados por las carreteras, de las víctimas de la «ley de fugas»; de las víctimas de los atropellos policiacos; con las lágrimas vertidas en los hogares vacios, porque los deudos salieron para la cárcel o para el cementerio... A no ser por todos los horrores de las páginas de la represión mauro-ciervista, ejrcida al amparo de la suspensión de las garantías constitucionales, se le podría creer al abogado defensor de Berenguer.

Ya lo ves, pueblo: Maura y Cierva: antes, Lerroux y Romanones; tal vez en otros días, distintos personajes del régimen... Todos dicen que España va al abismo: Ellos la gobernaron. Abusaron del Poder y se rien del pueblo, que les aguanto.

¿Hasta cuándo? El pueblo debe ir acelerando su pensamiento para llegar a lo que urge: la transformación del régimen.

"El Socialista,, del jueves

Por la circular que publicamos en el pasado número bajo el título de EL SO-CIALISTA Y LA UNIÓN GENERAL se habrán enterado nuestros lectores de lo que es y significa EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES. Se trata de que dicho diario obrero dedica el número de los jueves a la Unión General de Trabajadores, para tratar especialmente cuestiones sindicales y con prelerencia las que dimanen de dicho arganismo na-cional. EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES viene a ser como el órgano semanal exclusivo de la Unión General puesto que de un modo especiale está abierto a la colaboración de todas sus Secciones y afiliados. Incluso hay una suscripción especial también de este número, que es de dos pesetas trimestre, para dar facilidades de adquisición a todos aquellos trabajadores adheridos a la Unión que no pueden pagar la suscripción ordinaria de EL SOCIALISTA pudiendo de esta manera enterarse de la marcha y movimiento de la citada importante organización.

La idea nos ha parecido excelente y es de esperar que tendrá gran éxito si los trabajadores afectos o simpatizantes con la Unión Gengral saben hacerse cargo de la gran importancia que tiene EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES y se suscriben a él y lo propagan, que es un

deber y una necesidad.

EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES sale de, cuatro pianas de nutrido texto, habitadonos producido su primer número una grata impresión; pues además de publicar interesantisimos artículos de los compañeros Largo Cabaliera, Fabra Ribas, M. Conde, Juan Bello, Ayalos Presa, Andrés Gana, L. Labin, Joaquín Escofet y otros sobro temas sindicales de mucho, interés, inserta en la cuaria plana la convocatoria para el próximo Congresa de la Unión y la memoria que ha de ser presentada al mismo por la Comisión Ejecutiva, trabajo que ocupa más de cinco celumnas y aún no termina, de-

Market State State of the State

biendo continuar en el número siguiente.

Realetente es muy interesante el primer número de EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES y como él seguramente la serán también los demás que vayan saliendo, por lo que recomendamos su lectura a todos los trabajadores.

LA EVOLUCIÓN DE LA MATERIA

Ciertas cosas hay que referirlas se briamente.

El sencillo toque de oración es más expresivo que los raros gritos con que los sacerdotes acompañan las ceremonias dei culto.

Richard Krassoff era un hombre secio y un buen amigo.

Un dia se me dijo que Richard era emigrado ruso.

Tanto mejor.

Los hijos escarnecidos por sus padres son más dignos de respeto que los padres bondadosos.

Me presenté por primera vez en casa de Richard una tarde de invierno. Krassoff tenía en las barreras una habitación modestisima.

Entonces conocí la familia de mi amigo.

La señora tenía treinta y cinco años, y parecia una anciana. El niño desempeñaba una plaza de agregado en el escritorio de un bsaquero. Su hermanita tenía seis años. Pequeña como la margarita y blanca como las azucenas, tenía María esa rara simpatía que acompaña a la desgracia.

Quedé agradablemente sorprendida ante aquellos individuos, que, por su honradez, merecian ser pobres.

Senté la niffa sobre mis piernas y la dejé jugar con la cadena del reloj. Pero de pronto, interrumpiendo su juego, me dijo:

-¿Quieres que te cuente un cuento?
-Si, hija mía.

-51, nija mia.
-¿Cuál? - preguntó la señora de Krassolf.

-El del huevo, mamá.

Ah, el del huevol-interrumpió Richard Escúchelo usted, Sr. Lanza. Es interesante, abora que tanto se preocupan los sabios de la evolución de la materia.

-Está bien. Cuenta.

El niño se apoyó en la pared y dibujó en sus labios una amarga sonrisa, que sostuvo durante toda la narración. Krassoff, de pie y mirando hacía la calle, entratúvose en golpear llos cristales con las ymas de los dedos. La señora fijó sus ojos en la niña, y ésta apoyó su manita izquierda en mi hombro, y accionando con la derecha, empezó así su cuento:

-Pues, señor, el emperador tería una hermosa gailina encerrada en un pabellón del jardin, y cátate que una noche se escapa un tigre de la jaula de las fieras y se mete en el pabellón con la gallina.

Pues, señor, a la mañana siguiente recogieron el tigre, y vieron que la gallina había puesto un huevo; y como el emperador todo lo quiere para sí, cagió el huevo y se estuvo quietecito, calentándolo, para comerse lo que saliera... Y salió... ¿A que no sabes lo que salié?

-No to se.

-Pues salió un polizonte.

—¡Ahl—exclamé, cuando comprendí toda la idea—, y, besando con arrebato a nina, la dije: «Benditos sean tus padres, que to enseñaron este cuento, y bendita tú, si so lo-enseñas a tus hijos».

Silverio Lanza

NUEVO ADMINISTRADOR

- DE

"EL OBRERO BALEAR.

Por dimisión del compañero José Gomila, que tantos años ha venido desempeñando el cargo de administrador de este semanario, ha sido nombrado para sustituirle el compañero Lorenzo Bisbal, a quien desde hoy deberá dirigirse toda la correspondencia inherente a la administración. Tomen de ello nota los suscriptores y paqueteros.

LEGERGE TO THE CONTRACTOR OF T

"LA IGUALDAD,

Sociedad de Constructeres de Calzado y sus Similares

Esta entidad celebrará Junta General ordinaria y extraordinaria mañana sábado a las 8 y media noche, para tratar importantes asuntos, entre ellos, sobre el próximo Congreso de la Federación, y sobre la forma de hacer la recaudación.

Esta reunión tiene extraordinaria importancia por lo que suplica la asistencia de los asociados.

Ei Comité

Folleto importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema ha producción capitalista y sus principales consecuencias dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de critica de diferentes teorias burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador,

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor todo el beneficio que produzca para El Socialista y El Obrero Balear, por mitad cada

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harrán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y

a recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración,

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100, debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Schastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el úl-timo Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas, en metálico y 64.85 ptas, en recibos.

Por la Casa del Pueblo "Federación de Sociedades Obreras,,

El Comité

TI OBRERO BALLAR

De Santa Eugenia

Con todo y ser este pueblo lan pequeñito ocurren cosas dignas de ser mencionadas. Como hasta ahora no había habido en el Ayuntamiento concejales obreros que se cuidarán de defender los intereses del pueblo, éstos estaban a merced del capricho caciquil que hacia mangas y capirotes de todo.

Existe aqui un camino vecinal que le Haman d'es pou nou, cuya basura o estiércol que de alli se recoje es del Ayuntamiento. Pero resultaba que todo el producto que de dicho estiércol se sacaba, que era vendido en pública subasta a espaldas del Ayuntamiento, iba a parar en manos del cura-párroco o de la llamada Obreria de Santa Eugenia, que es lo mismo. Más este año, al ver el concejal obrero Rafael Crespí que se seguía cometiendo el mismo abuso, en la sesión del 27 de Agoste interpelò al Alcalde sobre el particular, preguntándole a ver quien habia autorizado la subasta del estiércol y si había ingresado en las arcas municipales su importe en metálico. El Alcalde contestó que no había ingresado ningún dinero y que era costumbre antigua subastar el estiércol la Obrería, sin que el Ayuntamiento ni el Alcalde intervinieran para nada. Crespi dijo entonces que el apro-

piarse de una cosa que era del Ayuntamiento y venderla en pública subesta constituía un verdadero robo y que el Alcalde no hacía más que encubrirlo puesto que le toleraba, proponiendo por último que en el plazo de ocho días fuese entregado al Municipio el dinero

obtenido de la subasta.

Pues bien; esta actitud digna y valiente del concejal obrero en defensa de los intereses municipales ha producido tal polvoreda entre los protectores y beneficiados del abuso que hasta se dice si le encartarán en un proceso. Eso faltarial

Procu aré estar al tanto de lo que ocurra para enterar a los lectores de

EL OBRERO BALEAR.

Corresponsal

De Lluchmayor

Falia de sentido común

Es de lamentar lo que ocurre con los trabajadores de nuestra pequeña ciudad, tracajatores de nuestra pequeña ciudad, que si nos encontrásemos a principios de éste siglo no seria tan extraño. Pero en la época presente, donde hace ya tiempo tenismos los lluchmayorenses una bonita organización, lo que ocurre es incomprenible. No parece sino que ya no hay ni el más pequeño rasgo de sentido común.

sentido comun.

Nosotros, los obreres en calzado estamos attavesando ahora una pequeña crisis de trabajo, de la que se aprovechan
algunos patrones para hacer su agosto a
costa de nuestra felto de amor a la colectificad.

Edhos ies has dicho, sei navajo escarea, si encuentras donde trabajar......»

Les obreros, claro está, van en busca de trabajo a otros talleres, cuyos dueños les admites si a mano viene, pero con la

VISO

Los legitimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de MAVAKELE

al precio de DIEZ PESETAS uno. TO THE THE PROPERTY OF THE PRO Siete Esquinas, 24.-PALMA

La Americana

Zapatería de Antonio Negre

Calzado de lujo a medida y con-fección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta

94 Jaimo II, 94,- Palma de Mallorca

ZAPATERÍA LA ARGENTINA FRANCISCO PUIGSERVER Todo el calzado que vendo es jabricado a mano, distinguiêndose por su elegancia, solidez y economia. Jaime II, 62 Palma de Mallorca

misma baja del real, pues es valor con-

misma baja dei real, pues es valor convenido entre casi tedos los patronos.

Los obreros se conforman con tal de trabajar y así la rebeja se hace general, engordando a los patronos. Si al hacer la baja alguno regaten de que es irjusta no se asusta el patrono, no. No se asusta por que otros obreros con la completa conformidad le han pedido trabajo.

Y los que tienen trabajo aunque sea en baja dicen: esi no aceptamos la baja el patrono nos despide por que otros le llaman a la puerta. Y real más real menos... siguen trabajando, Y así va la cosa, unos trabajando en un real menos y los que no licaen ocupación procucosa, unos trabajando, i asi va la cosa, unos trabajando en un real menos y los que no tienen ocupación procurando obtenerla aunque sea con otra rebaja de otro real. Es una guerra entre obreros contra su propio salario. A quien culpar de todu eso? ¿Al Patrono? No. A nosotros los obreros, a todos juntos Ipor que si tuviésemos un poco de sentido comain y un poco de amor a la buena organización diríamos: esi hoy ha sido un real mañana serán dos, pues abandonemos el trabajo que con unas semanas de brazos cruzados no se muere una de hambre». ¿Pero como puede ser, si en vez de tener amor a la colectividad sólo tenemos ese maldito egoismo, ese amor individual? Ya sé que algunos dirán: «¡esos malditos patronos nos han bajado dos reales por par.»

Pero yo digo que nos deberían dar latigazos hasta que nos oblivasen a trabajar gratie para veri con a de con o con procuso.

Pero yo digo que nos deberían dar latigazzos haita que nos oblivasen a trabajar gratis para ver si aŭa aci seriamos tan borregos que lo consentiríamos.

Zapateros lluchmayorenses; el sentido común de tedos y el interés de todos nos obliga a unirnos en nuestra Sociedad de oficio para defendernos. De lo contrario no tendremes derecho à quejarnos si nuestros patronos, cansados de quitarnos reales a los hombres exijen la faldilla de nuestras mujeres, hermanas o novias. nuestras mujeres, hermanas o novias.

Juan Oliver

Lluchmayor 11-9-22. DE MARRATXÍ

Notas municipales

Como en todas partes, Marratxi es un feudo de caciquismo, y el Alcaide, que lo es don Jaime Bestard, el lacayo mayor de los caciques, a cuyas ordenes obra y maniobra como le da la gana, poniendose la ley por montera y atropellando los derechps de los vecinos y

hasta los de los mismos concejales. En el Ayuntamiento sólo se celebra sesión cuando él quiere, habiendo essession chando et quiete, matiendo estado a veces cinco semanas seguidas sin celebrarse ninguna a pesar de que la ley obliga a tener una cada semana. Cansados los concejales que no son de su rebaño de ver que no se les convo-caba para las seziones y que éstas no celebraban decidieron solicitar el cumpliniento de la ley y por loda con-tesiación les dijo que no le venia bien convecaria aquella semana y que ya lo

conversità aqueira semana y que ya lo verificaria a la siguiente.
Por fin el domiago dia 3 del corriente se reunió el concejo bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde Sr. Serra y aún fué para que el Ayuntamiento acordara conceder dos meses de permiso al tiranueto Sr. Bestard, permiso que tiene todos los caracteres

de una huida para evadirse de la fiscalización y censuras que le esperaban.

Los concejales obreros intervinieron en el asunto y en vez de aprobar que se le fuese concedido el permiso al Alcalde propusieron que el Ayuntamiento le pidiera a él la dimisión del cargo. La propuesta fué pasada a votación y por un sólo voto de mayoría fué rechazada, pues hubo 5 votos en pro y 6 en contra.

Dada la admósfera que esta votación ha producido por el pueblo, se dice que el Sr. Bestard dimitirá, con lo cual ganaría mucho la administración muni-

ganaria mucho la administración muni-cipal y la decencia de la corporación. Luego se leyó una cuenta de un se-ñor veterinarlo de Palma que puso los pelos de punta a los concejales y al público. Pues por prestar reconoci-miento a un perro que había mordido a un niño, y a tres corderos que se enconfraron muertos, pide 300 pesetas de honorarios. Veremos si se las pagen.

En Juan de ses uyeres

EL TRAJE NUEVO DEL ZAR

A un zar gustábanie mucho los trajes suntuosos, y sólo pensaba en ves-tirse del mejor modo posible. Cierto día, dos sastres fueron a ver-

le, y le dijeron:

-Podemos hacerte un traje fan be-

llo como nadie le habrá poseído en época ninguna; sólo el que sea necio y no esté a la altura de sus funciones, no podrá ver vuestro traje. El inteligente le distinguirá, mientras que el necio le

te distinguira, mientras que el necio le tendrá al lado sin verle.

El zar se regocijó al oir la oferta de los sastres, y encargó el traje.

Dióse a los sastres una pieza de paño, terciopelo, seda, oro, todo lo preciso para hacer un magnifico traje.

Ocho días pasaron; el zar envió a su ministro para sabre el carte hebet a la ministro para sabre el carte hebet a la company.

ministro para saber si estaba hecha la

El ministro llegó y pidió el traje a los sastres, que le respondieron que estaba listo, mostrándole, para que le viera, un lugar vacio.

El ministro, sabiendo que el necio e indigno de su empleo no podía perci-bir aquel traje, fingió verle, y les feli-

El zar se hizo llevar el traje. Se lo presentaron, designandole para que le

presentaron, designandote para que le viera un sitio vacio.

El zar también fingió ver el traje nuevo; quitose el que llevaba, y ordenó le
pusieran aquellas prendas imagníficas.

Cuando el soberano salia de paseo
por la ciudad, todo el mundo veia que
co llauraba traje pero todos tamian de-

por la cituad, todo el mundo vela que no flevaba traje, pero todos temian de-cirselo, sabiendo que inicamente los necios no podían ver el traje, y cada cual pensaba ser él sólo el que no lo

veia. Y el zar se pascaba por la ciudad, y todos sus súbditos admiraban el nuevo

traje. De pronto, un inocente se fijo en el zar y exclamó:

-¡Mirad! ¡El zar se pasea desnudo

por la ciudad!
Y el soberano sintió que la vergüenza apoderábase de él, y todo el mundo comprendió que, efectivamente, el soberano iba desnudo por la calle.

León Tolstoy

NO LO OLVIDEMOS

Nuestro deber no consiste en desanimar al proletariado en medio del combate, censurando sin razón sus facultades políticas. Por el contrario, consiste en pedir lo más posible a estas facultades y poner en juego todos los medios para acrecentarlas, de suerte que siempre su capacidad productiva

se halle en el más alto grado. Para realizar esta tarea, no debemos limitarnos a organizar al proletariado y a ayudarle para que consiga mejores condiciones de vida y de trabajo. Debemos hacer, además, que mire más allá del círculo de sus intereses, profesionales del momento y que reconozca la gran conexión entre todos los intereses de la sociedad general. Debemos asimismo, por la altura del fin aspira do, elevarle a una vida intelectual más alta.

Velemos porque la micromanía no degrade al proletariado y a su aspiración; velemos porque una política me-nuda no ocupe el lugar de una politica guiada por verdaderos principios; velenios, en una palabra, porque la ba-nalidad no rompa el idealismo, porque el proletariado tenga siempre conclencia de la gran misión histórica que le está encomendada.

Si desplegamos todas nuestras fuerzas en este sentido, habremos cum pli-do nuestro deber de socialistas; el éxito de nuestra obra depende de factores de que no disponemos nosotros.

Carles Kautsky

Aviso importante

Se suplica a nuestros corresponsales y paqueteros que tengan atrasos con esta administración tengan la bondad de saldar sus cuentas cuanto antes al objeto de no dificultar la marcha económica de este periódico.

El Administrador

Imp. Roca, Ferrer y C.ª-Socorro,